

「TOKYO TRIBE」



2014 (平成26)年8月31日鑑賞<TOHOシネマズ西宮OS>

監督・脚本：園子温

原作：井上三太『TOKYO TRIBE 2』（祥伝社）

メラ（「ブクロWU-RONZ」のヘッド）／鈴木亮平

出口海（「ムサシノSARU」の中心人物）／YOUNG DAIS

スシミ（ブクロに拉致される高い戦闘スキルを持つ謎の女）／清野菜名

巖（「シンチュクHANDS」のヘッド）／大東駿介

キム（一大抗争のトリガー）／石田卓也

のりちゃん（「ムサシノSARU」のアイドル的存在）／市川由衣

ブッパ（「ブクロWU-RONZ」を裏で操る闇の帝王）／竹内力

エレンディア（ブッパの妻）／叶美香

KESHA（ブッパの娘）／中川翔子

ンコイ（ブッパの息子）／窪塚洋介

テラ（「ムサシノSARU」のヘッド）／佐藤隆太

MC SHOW（ストーリーテラー的存在）／染谷将太

大司祭（ブッパを従わせる影の最大権力者）／でんでん

ジャダキンス（大司祭がトーキョーに送り込んだ最強無敵の殺し屋）／ベルナル

ル・アッカ

亀吉（ジャダキンスとともにやってくる通訳、大司教の僕刀）／丞威

スカンク（メラの腰ぎんちゃく）／松浦新

ハシーム（海の親友）／石井勇気

ヨン／坂口茉琴

新米婦警／佐々木心音

ベテラン警官（ブクロ警察）／中野英雄

用心棒（ブッパ邸の用心棒）／高山善廣

レンコンシェフ（元「シヴヤSARU」のメンバー）／井上三太

2014年・日本映画・116分

配給／日活

<「ヘンタイ」も「地獄」もいいが、本作はどうも・・・>

園子温監督は、韓国のキム・ギドク監督と並んで、私の大好きな監督。私が最初に惚れこんだのは、「ヘンタイで何が悪い!」「これが愛なのだ!」という開き直り(?)をテーマにした(?)『愛のむきだし』(08年)(『シネマルーム22』276頁参照)。その後、『冷たい熱帯魚』(10年)(『シネマルーム26』172頁参照)、『恋の罪』(11年)(『シネマルーム28』180頁参照)、『ちゃんと伝える』(09年)(『シネマルーム23』221頁参照)、『ヒミズ』(12年)(『シネマルーム28』210頁参照)、『希望の国』(12年)(『シネマルーム29』37頁参照)と、さまざまな「方向」で独自の発信を続けたが、彼本来の原点に戻ったのが、『地獄で何が悪い』(13年)だった。

そこで展開された、「ヤクザ抗争」を軸とした荒唐無稽のストーリーはメチャ面白かったし、スクリーンを真っ赤な血の海に染めた色彩効果もすばらしかった(『シネマルーム31』247頁参照)。私はその評論で、「映画づくりへの情熱は『蒲田行進曲』以上!」と書いた(『シネマルーム31』248頁参照)が、園子温監督の映画づくりへの情熱は、本作でもきつと同じはずだ。しかし、そもそも「TRIBE」って一体何?

本作は井上三太がファッション誌『Boon』に1997年~2005年にわたって長期連載した『TOKYO TRIBE 2』が原作らしいが、そもそもそれって一体何?「ヘンタイ」も「地獄」も良かった。また、『冷たい熱帯魚』のでんでんの怪演も良かったし、『恋の罪』の水野美紀、神楽坂恵、富樫真らの超過激な性の描き方も良かった。しかし、『TOKYO TRIBE』はどうも・・・。

<映画にはいろいろな「世界観」が・・・>

私は、『スワロウテイル』(96年)を何の事前情報もないまま偶然に映画館で鑑賞したが、その舞台となったYEN TOWNとは一体ナニ?そもそも今の時代では、「Y」が世界で一番強かった時代」を想定することはできないが、『スワロウテイル』はそんなYEN TOWNを舞台とし、スクリーン上では日本語、英語、中国語、そしてそれらを混ぜた言語が語られていた。まさに「無国籍映画」そのもので、岩井俊二監督のその当時の世界観が凝縮された、すばらしい映画だった。また、CHARAが甘ったるい舌足らずな声で歌った『Swallowtail Butterfly ~あいのうた~』も当時大ヒット。私もカラオケで何回か挑戦したが、さすがにこれは雰囲気合わず、私のレパートリーにはなりえない曲だった。また、張芸謀(チャン・イーモウ)監督の『女と銃と荒野の麴屋(A WOMAN, A GUN AND A NOODLE SHOP/三槍拍案驚奇)』(09年)が描いた無国籍な世界観も面白かった(『シネマルーム27』104頁参照)。

さらに、ラース・フォン・トリアー監督が『アンチクライスト』(09年)(『シネマルーム26』83頁参照)や『メランコリア』(11年)(『シネマルーム28』169頁参照)で見せた末法思想的な世界観(?)にもビックリさせられた。ちなみに、同監督の最新作『ニンフォマニアック』第1部、第2部は、「自らを色情狂と認める女性ジョーを主人公とし、8つの章で綴られる、詩的で滑稽な『性』の旅路」だそうだが、そこで示される世界観とは?

他方、北野武監督の『TAKESHIS』(05年)(『シネマルーム9』398頁参照)や、松本人志監督の『大日本人』(07年)(『シネマルーム15』410頁参照)の世界観は、私にはバカバカしいだけだった。このように映画で描かれる世界観はさまざまだが、さて井上三太の『TOKYO TRIBE 2』を原作として、園子温監督が本作で描く世界観(東京観)とは?

<この世界観は、私にはどうも・・・>

東京の中心は東京(駅)周辺と新宿(駅)周辺だが、『TOKYO TRIBE 2』によれば、「族」(トライブ)たちが命をかけて守っているエリアは、ブクロ(池袋)、ムサシノ(武蔵野)、シンチュク(新宿)、歌舞伎町(歌舞伎町)、シヴヤ(渋谷)、練(練馬)、高円寺(高円寺)等々だ。本作冒頭にはいかにも園子温監督らしい演出で、新米婦警(佐々木心音)の豊富なヌード姿を見せつけながら、それらの族が1つずつ紹介されていくので、興味のある人はそれを自分の目でしっかりと。

ちなみに、キネマ旬報9月上旬号の「REVIEW 鑑賞ガイド」への3人の映画評論家による『TOKYO TRIBE』の採点は、1点、4点、3点と割れている。1点と評価し、「井の中の争いふうの堂々めぐりはすぐに底が割れ、「族」の仮装大会の趣」と書いている北川れい子氏に私は同感。それぞれの『TRIBE』ごとのファッション、それぞれのプライド、それぞれの高揚感は一応理解できるが、ハッキリ言ってみんなアホばかり。黒田官兵衛や石田三成ほどの知略は求めないにしても、『TRIBE』の維持のためにはそれなりの知性と計算は必要なのは・・・?

<ヒロインのインパクトもイマイチ・・・>

『地獄でなぜ悪い』では、『ヒミズ』で園子温監督が見出し、染谷将太と共にベネチア国際映画祭でマルチェロ・マストロヤンニ賞、最優秀新人俳優賞を受賞した二階堂ふみが成長した姿を見せて、熱演していた(『シネマルーム31』247頁参照)。『ヒミズ』の評論で私は、「二階堂ふみは第2の宮崎あおい!」と書いた。宮崎あおいは、NHK大河ドラマ『篤姫』以降はぶつうの女優になり下がってしまった感がある。それと同じように現在、二階堂ふみがNHK大河ドラマ『黒田官兵衛』で演じている淀君役はあまりバツとしないが、さて今後の展開は?しかして、園子温監督が本作で抜擢したヒロインは、アクションができることを売りにした美少女、清野菜名だ。

最初は座ったまま寝ているだけの女の子スシミ役だったが、ブッパ(竹内力)が支配するブッパタウンに連れてこられると、相棒のヨン(坂口茉琴)と共に、切れ味鋭いアクションが炸裂していく。もっとも、そこで注目されるのは本格的なアクションではなく、もっぱらパンチラ・アクションだ。そして、どう見てもかかないそうもないメラ(鈴木亮平)の前では、横たわったままブラジャーを切り取られる等の大胆なヌードを見せてくれるが、そのストーリー展開はいかにも中途半端としか言いようがない。後にこのスシミは、日本に家を出してきた大司祭(でんでん)の娘・エリカであることが判明するが、だから一体どうだっていうの?とにかく、本作全体のつくりが、北川れい子氏が言うとおり、「族の仮装大会」みたいなものだから、ブクロのメラVSムサシノSARUの海(YOUNG DAIS)との対立という基本的な対立軸は設定しているものの、面白味が乏しい。したがって、そんなストーリーの中で適宜見せてくれるスシミのパンチラ・キックも所詮、私が好きだった美人アクション女優・志穂美悦子がかつて見せてくれた本格的アクションとは全然レベルが違うものだから、何度か見ていると、すぐに飽きてくることに・・・。

園子温監督は『紀子の食卓』(05年)で吉高由里子、『愛のむきだし』で満島ひかり、『ヒミズ』で二階堂ふみ、という原石の女優を開眼させたが、さて、本作でヒロインを演じた清野菜名の今後は?

<鈴木亮平は?竹内力は?窪塚洋介は??>

鈴木亮平は、私の友人であった塩屋俊監督の『ふたたび—swing me again—』(10年)(『シネマルーム25』92頁参照)以降、正統派のカッコいい俳優として成長していくのかと期待していたが、その後何と『変態仮面』(13年)で大フィーバー。今もせっかく、NHK連続ドラマ『花子とアン』でいい役をやっているのだから、正統派俳優を目指せばいいのに、『変態仮面』で味をしめたヘンタイ路線が好きなのか、本作では園子温監督の指示に従って(?)メラ役で変態ぶりをつとこトコン発揮している。

他方、竹内力は『ナニワ金融道』シリーズのイメージだけではダメなことはわかっているが、いくら何でも本作でのブッパのような役は「怪演」を乗り越えて、バカバカしくなってくるのでは・・・?映画はエンタメだ、というのは当然だが、本作にみるような竹内力の演技はエンタメ?それとも単なる悪趣味?あるいは俗悪?

さらに、ブッパの息子ンコイを演じる窪塚洋介も、本来芸達者だから、こんなケツツイな役もしっかり演じているが、スクリーン上で展開される「人間家具」の世界や、そこに酔いしれる窪塚洋介の演技を見ていると、胸クソが悪くなってくる。もちろん、これは彼ら3人の俳優の責任ではなく、すべて園子温監督の責任だが、いくら園子温監督作品への出演希望者が多いとはいえ、俳優としては作品を選んだ方がいいのでは?それとは逆に、幹事長職から外される事が確定していた石破滋幹事長が、新設される安全保障法制担当相への就任を暗に断った(?)のはやはり失敗。あくまで、安倍晋三総理の専権である人事権の行使には無条件に従うと最初から表明した方がカッコよかったのでは・・・?

<ラップミュージカルの試みは面白いが・・・>

私は昔からミュージカル映画が大好き。それまでセリフを喋っていたのに、急に歌を歌いだすのは不自然だからミュージカルはキライという人もいるが、映画(づくり)は基本的に何でもあり。したがって、楽しければ、そしてその音楽が素晴らしいければ、それでOK。『サウンド・オブ・ミュージック』(65年)は私がベスト1に挙げる映画だし、『ウエストサイド物語』(61年)も大好きなミュージカル映画だ。他方、大のカラオケ大好き人間である私は、演歌、歌謡曲、懐メロからニューミュージック、人気アイドルの曲まで何でもござれだが、ラップ音楽だけは苦手。それはあくまで個人的な問題だが、園子温監督が本作で、いわばラップ版ミュージカルともいべきスタイルに初挑戦したことは面白い。さて、その成否は?

その試みは多分成功しているはずだ。ラップ音楽はリズムカルなことと韻を踏むのが特徴(?)だが、セリフをしゃべるよりは聞き取りにくいのが難点。それは、バックに大音量が流れているとなおさらだ。本作の物語の引き直し役になるのはMC SHOW(染谷将太)だが、彼の声がちょっと低いこともあって聞き取りにくい場面もたびたびある。しかし、そもそものストーリー展開において、たとえば1シーンだけ登場した大司祭とその娘スシミとの関係も曖昧。さらに、大司祭が派遣した圧倒的に強いはずの、ジャダキンス(ベルナル・アッカ)と亀吉(丞威)の2人が、まさにごった煮のような最後のバトルの中であっけなく死んでしまう(?)など、本作では1人1人の人物像をそれほど厳密に解釈する必要もない。したがって、MC SHOWによる物語の「進行表」が明確に見えなくても困ることはほとんどないはずだ。

むしろそんな細かいことを気にするより、ラップのノリと一緒に足を踏み、リズムを取りながらTRIBEたちの生きざまに共鳴すればいいのだが、残念ながら、私にはとてもそこまでは・・・。

<この馬鹿げたオチには幻滅!>

男はみんな巨乳への憧れと、巨根願望がある。本作の冒頭とラストのオチのつけ方を見ていると、園子温監督はそういう価値観の持ち主かな、とつい思ってしまう。女風呂に入れば、みんな素っ裸だから、オっぱイの大きさは丸見えだし、男風呂に入れば男性器の大きさがだつとりたてて隠せば別だが、時々丸見えになることもある。本作は、TOKYOにおけるさまざまなTRIBEとその対決を描いているが、その対立の根源はブクロのメラと、ムサシノSARUの海にある。三国志における曹操、劉備、孫権の対立の軸は、漢王朝に対する「忠誠」や「志」の差異だった。また、『黒田官兵衛』では豊臣秀吉と徳川家康との対立軸が今後顕著になっていくはずだ。

しかして、本作が描いたメラと海の対立軸は何?それは、本作ラストに描かれる、銭湯でのナニの大きさ争いだというから恐れ入る。つまり、メラは自分のナニの大きさに絶対的な自信をもっており、それがTRIBEを支配する何よりの原動力になっていたのだが、ある日銭湯で海のナニの大きさを見てアレレ・・・。それまでの絶対的な自信を喪失したメラは以降、海への敵対心を強めたというわけだが、そのバカげたオチは一体ナニ?いくら何でも、園子温監督、そりゃエンタメ性の履き違えで、おふざけが過ぎたのでは・・・?